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De la grappe à la bouteille
Les manifestations dédiées à

Bacchus

Chers visiteurs, chers amateurs de vins et de patrimoine,
et chers amis,

2024 fut une année charnière, la phase 1 des travaux de rénovation s’est terminée en
septembre avec seulement 2 mois de retard ! Dans la foulée les travaux de la phase 2
ont démarré. Le montant de cette nouvelle phase est évalué à 2.4M€ et le Loto du
patrimoine attribuée en septembre 2023 finance pour 300K€. Merci à la Fondation et à
Stephane Bern pour leur soutien ainsi qu’aux services de la DRAC pour leur confiance
dans ce projet. La nouvelle étape du chantier va s’étaler sur 2 ans (en principe) et
concerne la façade Sud du donjon avec la reconstruction des échauguettes, l’aile 19ème
intérieur et extérieur, le réaménagement et la réhabilitation intérieure des 2 suites,
l’aménagement d’un accès à la tour carrée et aux remparts Sud, le portail d’entrée Est,
la restitution de la cheminée de l’Aula etc.., 
Au travers des différents évènements avec les mariages, séminaires, concerts,
expositions, anniversaires et vendanges, la vie reprend peu à peu au sein des vieilles
pierres de ce site médiéval. Nous avons testé de nouvelles formules  comme la journée
de gala du 12 octobre mais aussi la mise à disposition gracieuse de nos salles de
réception aux associations locales d’artistes du pays du loudunais pour identifier ce
qui contribuera à la visibilité du château, à sa pérennité économique future et à sa
contribution à la revitalisation du territoire.
Du côté du vignoble, 2024 sera marquée par une pluviométrie très importante... On va
dire que les vendanges furent difficiles, mais resteront malgré tout des moments de
grande convivialité. Au regard de nos exigences de qualité, la production a été limitée.
La qualité du millésime 2024 sera issue de l’art de la vinification. La grande satisfaction
aura été les étoiles du guide Hachette édition 2025 : 2 étoiles sur 3 pour notre crémant
2022 et 1 étoile pour le vin blanc Cœur pour Cœur. C’est une très belle reconnaissance
de tout le travail fait depuis 4 ans. 
Pour 2025 : comme dit Laurent, le couvreur de la tour carrée, “c’est la satisfaction du
travail bien fait” qui nous motive et “il faut être et rester ambitieux dans ses projets”.
Merci à tous les artisans, à Carsten mais aussi à Simon, Olivier et Juliette pour votre
implication. Nous souhaitons à vous tous qui lisent les chroniques, une très belle année
2025. Nous vous attendons toujours plus nombreux à la Forteresse de Berrye. 
Sandra et Gilles COLINET.
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Des traditionnelles journées européennes du patrimoine de septembre...
Dans le cadre du thème de la 41ème édition des journées européennes du
patrimoine : « le patrimoine des itinéraires, des réseaux et des connexions
et le patrimoine maritime », les œuvres de Daniel Camelot, un artiste local
pétillant installé à Savigny en Véron ont été exposées dans la galerie des
tableaux du donjon. Cet octogénaire passionné a parcouru le monde et a
représenté tous les sites qu’il a visités au travers des peintures à l’huile au
couteau. Ces journées sont des rendez vous annuels pour permettre aux
inconditionnels de la forteresse de découvrir l’avancée des travaux de
rénovation.

L E S  É V È N E M E N T S  A  L A  F O R T E R E S S E

CE QUI S'EST PASSé AU second semestre 2024

F O R T E R E S S E D E B E R R Y E . C O M

…A la manifestation de prestige du 12 octobre qui s’est tenue sous le haut patronage de la Fondation du patrimoine et
coorganisée avec nos amis Antoine et Marie Hélène que nous remercions pour leur implication…  Le pianiste humaniste
Jean Nicolas Diatkine a ouvert les festivités par un récital donné dans la galerie des tableaux face à plus de 140
passionnés venus de tous horizons.

Le concert fut suivi d’un grand dîner de gala dans l’Aula, concocté et
servi par le chef cuisinier Romain Bersan du restaurant “L’instinct” de
Saumur, un jeune talent récompensé par Gault et Millau édition 2023.
Les interventions de la représentante de la Fondation du patrimoine
Isabelle Soulard et de notre architecte du patrimoine Carsten Hansen
ont permis de faire découvrir  aux 120 personnes présentes et toutes
habillées pour l’occasion de façon très chic tout l’intérêt historique et
architectural de la Forteresse de Berrye ainsi que les différentes phases  
du programme de rénovation.

https://forteressedeberrye.com/


CE QUI S'EST PASSé AU second semestre 2024

F O R T E R E S S E D E B E R R Y E . C O M

...A l’accueil des anniversaires, fêtes et réunions familiales ...

… A l’accueil à titre gracieux des
associations et des artistes locaux…
comme la chorale “les Ut en piste” qui
compte 21 membres actifs dont 18
chanteurs tous originaires du Poitou. Ou
l’exposition des œuvres de Michel et de
Francis Faure, famille locale de peintres
de père en fils … des occasions uniques
qui permettent d’ancrer la forteresse
dans sa région et auprès de ses
habitants.

Soit des évènements institutionnalisés ou privés, 
qui s’adressent à des publics différents, à des
entreprises de toutes tailles, comme à des particuliers, 
mais surtout des évènements de partage, de
découverte, de bonheur,
des évènements qui créent de véritables souvenirs,

et qui redonnent vie à la Forteresse de Berrye. 

L E S  É V È N E M E N T S  A  L A  F O R T E R E S S E

… Aux séminaires d’entreprise avec les 150 conseillers d’une grande banque ou en plus petit comité avec Ver de terre
Production, une société spécialiste dans la formation de l’agroécologie du vivant...

https://forteressedeberrye.com/


La phase 2 a démarré en septembre 2024. 
Les travaux ont porté principalement sur la poursuite de la rénovation de l’enceinte sud
(trancha 2a) : restauration des parements, de l’arrachement de la tour sud et de l’accès à la
tour carrée, ainsi que la préparation du chantier d’une partie de la tranche 2b par l’installation
de l’échafaudage autour de l’aile XIXème. 
Dans les années 1990, l’effondrement de la petite tour Sud (sur les 9 tours initiales) a arraché
une partie de la muraille qui se trouve dans la cour basse, posant des problèmes de sécurité
avec des risques de chute dans les douves. Les artisans ont d’abord dévégétalisé pour faire
ressortir l’emplacement initial de la tour, avant d’installer les échafaudages. Puis ils ont
solidifié les bases de la muraille avec les gros blocs de tuffeau issus de notre carrière de pierre
et les ont taillés pour donner l’illusion d’une roche naturelle. Alan (dont vous avez pu lire le
portrait dans le numéro précédant) et son équipe ont démarré la reconstruction des bases de la
petite tour sud. 

CE QUI S'EST PASSé AU second semestre 2024

F O R T E R E S S E D E B E R R Y E . C O M

T R A V A U X  D E  R É N O V A T I O N

D O M I N I Q U E  E T  A L B A N  :  D U O  D E  C H O C  E T  T R A N S M I S S I O N
I N T E R G É N É R A T I O N N E L L E  D ’ U N  S A V O I R - F A I R E  A N C E S T R A L

Après un BP charpentier et un CAP couverture d’une durée de 2 ans chacun, Dominique travaille
depuis plus de 20 ans chez Merlot. C’est le spécialiste de la couverture et il est aidé par Alban. 
Pour faire ce travail, il faut aimer toucher et travailler les matériaux. Il faut aussi ne pas avoir
peur de travailler en extérieur et peut être… ne pas avoir le vertige ? Pour un monument
historique, il faut aussi connaitre les méthodes ancestrales. Par exemple dans l’ancien temps il
n’y avait pas de crochet sur les toits, les ardoises étaient clouées. Il fallait faire un trou dans
chaque ardoise. On imagine le temps passé et le taux de déchets à faire des petits trous ! Ce qui
motive Laurent et Alban c’est de remettre en état des bâtiments en souffrance pour qu’ils
puissent perdurer à travers les siècles, c’est la satisfaction du travail bien fait, d’être allé
jusqu’au bout de la mission donnée et de voir la réalité d’un travail fini.  
Le chantier de la Forteresse : “C’est un travail qui ne se réalise pas tous les jours” selon leur
expression ! Comme la toiture de la tour carrée est plate, la couverture est en plomb.

Ce matériau assure une excellente étanchéité, une bonne résistance à la corrosion et une longévité pour des siècles. Il est
réutilisable et recyclable à 100%. Pour le travailler il faut un équipement de protection individuelle EPI. Laurent et Alban
ont façonné les tables de plomb (feuilles de plomb laminé de 2,5mm d’épaisseur) en atelier. Sur le toit, ces tables sont
fixées sur une bande de cuivre en partie basse et la partie supérieure est posée sur des tasseaux en sapin sylvestre. 
Leurs conseils pour les générations futures pour faire ce métier : de la motivation et même s’il y a une pénurie de main
d’œuvre, il faut être ambitieux pour se démarquer des autres !

https://forteressedeberrye.com/
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E T  P E N D A N T  C E  T E M P S . . .
Pour ceux et celles qui cherchent à faire plaisir aux papas et maris bricoleurs :  offrez la
roulotte en bois grandeur nature livrée sous forme de kit, bref un Kapla géant ! 
Tout est parti de la nécessité dans le cadre de la phase 2 des travaux de  définir un lieu pour
la pause déjeuner des artisans. L’option Algeco ayant été écartée dès le départ car couteuse et
inesthétique. L’idée d’une roulotte a été retenue : en bois, réutilisable après le passage des
artisans soit en hébergement temporaire soit en salle de jeux , au sein de la forteresse ou
dans les vignes et cote de sympathie élevée auprès des visiteurs. Pour cela un simple clic sur
internet suffit. Une fois livrée, la roulotte fut montée de façon frénétique en 2 semaines par le
seigneur des lieux, avec l’aide ponctuelle de l’un de ses fils et de son épouse. Après
l’installation de l’électricité, il a fallu poser les tuiles avant la pluie. Le plus long fut la
peinture, reste à terminer.

CE QUI S'EST PASSé AU second semestre 2024

F O R T E R E S S E D E B E R R Y E . C O M

R E V U E  M E D I A S
Outre le suivi fait par la presse écrite
locale, que nous remercions pour leur
fidélité : la Nouvelle République et le
Courrier de l’Ouest, France TV “drone
d’histoire”, France bleu ont réalisé
des reportages vidéos ...
N’hésitez pas à cliquer (clic
gauche) sur les images pour y
accéder !

Nous avons accueilli avec plaisir Juliette, notre alternante
chargée du développement touristique de la forteresse. Juliette
est en master Patrimoine et Tourisme à l’ESTHUA d’Angers. A
peine arrivée à Berrie, elle a assumé immédiatement et
parfaitement son rôle de guide lors des journées européennes du
patrimoine. Elle a participé aux vendanges pour comprendre le
terroir et rencontrer les vendangeurs bénévoles pour
s’imprégner de l’esprit de la maison. Bref Juliette qui partage son
temps entre son école d’Angers et la forteresse apporte son
regard jeune et passionné pour réfléchir aux projets qui
contribueront au développement économique de la Forteresse de
Berrye et à sa visibilité.  (En plus Juliette a un chat qui lui
grignote ses doigts de pied, un très bon point!!!)

B I E N V E N U E  À  J U L I E T T E  G O U D E A U

Cette solution semble satisfaire les artisans qui l’ont déjà adoptée
et qui ont installé leur table, micro ondes etc...! 
Pendant que monsieur s’affairait à sa roulotte, madame nettoyait
les combles du logis XIXème : tâche bien ingrate que de rouler
précautionneusement et méthodiquement les plaques de laines de
verre avec les kilos de fientes desséchées des pigeons pour ne pas
respirer la poussière, de les emballer dans des sacs pour faciliter
le transport, le tout représentant une trentaine de rouleaux. Mais
une fois terminée, la récompense fut de voir que l’espace était
enfin propre, de pouvoir demander au menuisier de faire un
isolement avec des matériaux biosourcés et de mettre un joli
plancher avant l’hiver et dans la perspective d’une future salle de
jeux et de sport. 
Et pendant ce temps, il a aussi fallu aménager un nouvel atelier à
coté de la salle du pilier, pour libérer l’espace de travail de la
phase 2b , bref un vrai jeu de dominos. Merci Patrick!

Bienvenue à Gustave

https://forteressedeberrye.com/
https://youtu.be/vfpRy1udFjE?si=F-9HlX-txKra2lb0
https://www.dailymotion.com/video/x9b8inc
https://forteressedeberrye.com/


du coté du vignoble

On se rappellera du millésime 2024 comme étant celui de la pluie, pluie, pluie…
Les vendanges manuelles furent tardives et ont démarré le dernier week-end de
septembre. Il y en a eu 3. Les dernières vendanges ont eu lieu le 19 Octobre.
Comme au bon vieux temps, avant que l’on parle du réchauffement climatique ! 
Malgré le mauvais temps, avec des éclaircies parfois, les vendanges ont été
l'occasion de se retrouver comme chaque année entre amis, amis d’amis d’amis et
bénévoles dans une ambiance heureuse, conviviale et bienveillante. C’est l’occasion
de faire des rencontres improbables. C’est une activité très égalitaire face au mal
de dos et à la fatigue du soir. On y trouve beaucoup de diversité sociale, culturelle
et linguistique et on rit beaucoup ! Merci à la communauté anglo-saxonne (mais
aussi française israélienne et québécoise…) qui était fortement représentée pour
son aide, sa curiosité, ses muscles et sa bonne humeur ! Nous espérons les revoir
tous pour les vendanges 2025.
Nous poursuivons, et encore plus lorsque le millésime est difficile du fait du
temps, notre recherche d’amélioration qualitative. C’est ainsi que la vendange
manuelle des rouges a été faite en caisses. Nous avons également installé une table
de tri pour enlever les mauvaises grappes, les feuilles, les herbes et autres petites
bestioles comme les araignées, les perce oreilles (forticula auricularia) qui doivent
leur nom à la forme de leur abdomen qui se termine par 2 cerques ayant la forme
d’une pince. La sélection des grappes a été impitoyable et très “temps moderne” de
Chaplin, avec comme conséquence un rendement à l’hectare fortement réduit.

D E  L A  G R A P P E  A  L A  B O U T E I L L E

“ visitez le chateau et vous
comprendrez les vins … ”

F O R T E R E S S E D E B E R R Y E . C O M

https://forteressedeberrye.com/
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Les quantités vinifiées au château pour le millésime 2024 sont de l’ordre de 200 hl soit 25 000
bouteilles environ à commercialiser. Il s’agit de notre premier millésime certifié BIO après trois
années de conversion.
Dans les chais nous avons embouteillé les millésimes 2023 de Saumur Corps pour Corps ainsi
qu’une nouvelle cuvée 2023 vinifiée en œufs : le Chenin “Promesses de l’Aube”, vin vif et frais. Nos
vins d’élevage 2023 en SAUMUR ROUGE PUY NOTRE DAME “Le Bourg” et SAUMUR BLANC
“Cœur pour Cœur”, ne seront mis à la vente qu’au second semestre 2025. L’année 2023
s’annonce d’une qualité exceptionnelle... (avis aux amateurs). Nous participerons cette année à
de nombreux salons pour professionnels (La levée de La Loire en février à Angers) et amateurs
(Issy les Moulineaux, Nantes, La Baule,...).
Le guide Hachette édition 2025 a récompensé de 2 étoiles notre crémant 2022 et d’une étoile le
vin blanc Cœur pour Cœur 2022 : une belle reconnaissance pour tout le travail fait pour
améliorer la qualité des vins de la propriété. 

A Bientôt pour de nouvelles dégustations.

L E S  M A N I F E S T A T I O N S  D É D I É E S  À  B A C C H U S

du coté du vignoble 

En septembre a eu lieu Loire
Valley, anciennement VVR. Comme
pour Anjou Vélo Vintage de
Saumur en juillet, la pluie était
toujours présente ! La tournée
asiatique avec Tastin France de
Business France: Taipei, Tokyo,
Séoul a bénéficié d’une
ambassadrice de choc : notre fille
Céleste Colinet. Pour la voir,
cliquez sur le lien vidéo. Lien vers
la vidéo et clic gauche . 

F O R T E R E S S E D E B E R R Y E . C O M

C R É M A N T  D E
L O I R E

C O E U R  P O U R
C O E U R  C H E N I N

https://forteressedeberrye.com/
https://www.linkedin.com/posts/sarah-ouarmassi_pdlinternational-export-asie-activity-7272890489761095680-wEb-?utm_source=share&utm_medium=member_desktop
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Les projets

La tranche 2a va se poursuivre. 
Une partie de la tranche 2b est en phase de démarrage : la restauration de l’aile XIXème, avec les parements,
les souches de cheminées, les rondelis, révision et restauration des couvertures, restauration des
menuiseries et de leurs vitraux, réaménagement et réhabilitation intérieure des 2 suites, travaux
d’électricité, plomberie en accompagnement. La priorité va être donnée à la rénovation des suites qui
devront être livrées fin avril pour accueillir les prochains mariés qui ont réservé la forteresse pour célébrer
leur mariage en 2025.

L E S  P R O C H A I N S  R E N D E Z  V O U S  

F O R T E R E S S E D E B E R R Y E . C O M

L E S  T R A V A U X

Nous poursuivons la rénovation progressive du vignoble avec des complantations (plantations intercalaire
dans des vignes anciennes pour remplacer les manquants) mais aussi un nouveau projet de plantation de
Chenin sur 1,2 has pour renforcer notre potentiel dans ce cépage très demandé. 

Dès à présent, marquez dans vos agendas la date du
samedi 28 juin 2025 pour assister dans le cadre de
notre cycle Musique Vin Patrimoine au récital donné
par notre violoncelliste sud coréen préféré Sung Won
Yang. Le même week end pour les amoureux de la petite
reine Anjou Vélo Vintage de Saumur aura lieu du 27 au
29 juin 2025. N’oubliez pas de vous inscrire
rapidement, les places partent très très vite. 
Le 24 mai Simon et Juliette ont imaginé une journée
portes ouvertes médiévale au château. Encore une
innovation. Et naturellement nous participons à
différents salons VINOMEDIA dont celui d’Issy Les
Moulineaux qui aura lieu du 7 au 9 février. 

L E  V I G N O B L E

“ pierre après pierre, 
A berrye le passé ressurgit … ”

S U N G  W O N  Y A N G
S A M E D I  2 8  J U I N  

A N J O U  V E L O
V I N T A G E

C L I C  G A U C H E  P O U R  L I R E  L A
V I D E O  

https://forteressedeberrye.com/
https://youtu.be/C6aLsCtYgco?si=7Md5PR8WlJqmLlLH
https://forteressedeberrye.com/


Cœur pour cœur, corps pour corps
Citation de Mgr de Dreux Brézé

les projets  

Mise en place des échafaudages
pour restaurer l’aile XIXème. 

Plan des suites prestige à rénover

Quelques réflexions sont en cours sur l’aménagement des futurs bureaux
professionnels pour les salariés de la forteresse et dont les travaux devraient
démarrer prochainement.

Enfin, comme vous pouvez le voir sur la photo, nous pâtissons d’une  
surpopulation de pigeons bisets. Même si nous aimons beaucoup les oiseaux,
cette situation entraine un déséquilibre certain de la biodiversité locale, une
dégradation accélérée des bâtis nouvellement rénovés. et des dizaines de kilos
de fientes à dégager chaque trimestre.
Comme les pigeons adorent les endroits en hauteur, les trous dans les murs,
sous les toits, les rebords de toit, à proximité des lieux de nourriture et d’eau et
un climat tempéré, ils adorent la Forteresse de Berrye qui leur offre
gratuitement gîte, couvert et boisson à volonté !
Sachant que la durée des amours est en principe et au minimum de 8 mois, que
chaque couple (monogame) fait entre 6 à 8 couvées de 2 œufs minimum à chaque
fois sur la période, qu’ un pigeon atteint sa maturité sexuelle au bout de 5 à 6
mois, sachant que le réchauffement climatique allonge la durée de
reproduction, combien de pigeons au bout de 1 an, de 2 ans etc...? 
Sachant que la population actuelle est de 200 pigeons à la forteresse et que la
durée de vie d’un pigeon est de 3 à 5 ans etc. … 
Il faut agir!


